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咬定青山不放松，立根原在破岩中。深
深扎根，迎难而上，竹子的内在精神和顽强
的生命力令人赞叹。

复杂的国内外经济形势，一度让以外
贸为主的永安竹产业陷入困境。但是，竹产
业作为绿色产业、富民产业的地位没有变，
也不会变。竹产业必将拥有美好的未来。

在深入开展省委“深学争优、敢为争
先 、实干争效”活动中，三明以推动重大
项 目 建 设 为 抓 手 ，加 快 推 进 竹 产 业 高 质
量发展。

去年，三明市率先在全省出台了《关于
加快推进竹产业高质量发展工作方案》。今
年 6 月，三明印发《关于加快推进三明市特
色产业链“延链补链强链”工作的通知》，竹
木产业链被列入全市 11 条特色产业链“延
链补链强链”工作中。

竹子是世界上生长最快的植物，可食、
可用，其代木功能也非常强大。我国是世界
上竹资源最为丰富、竹产业规模最大的国
家，作为我国主要竹产地，我省现有竹林面
积占全国 1/3。

发展竹产业，是绿色发展抓手之一。竹
子作为绿色、低碳、速生、可再生、可降解的
生物质材料，去年 6 月，我国政府宣布同国
际竹藤组织共同发起“以竹代塑”全球发展
倡议，通过开发创新竹制品替代塑料制品，
减少塑料污染，推动解决环境和气候问题。

近年来，永安市因地制宜，依托丰富的
竹资源发展竹产业，以 5 年生的竹子替代
山上生长 20 年以上的木材，旨在循环利用
好占全市不到三分之一森林面积的竹林，
养活另外超三分之二的森林，实现产业更
绿、生态更美。

面对竹产业发展的新问题，永安如何
转型升级，实现高质量发展？关键在于用好
用足资源优势，认真贯彻新发展理念，融入

“双循环”战略，走出三产融合的高质量新
路径。

面对千磨万击，先要练好内功。一产
方面，走可持续健康经营发展的道路，推
广竹林高效栽培技术，提高竹山效益，为
产业发展打下坚实基础；二产方面，坚持
把二产作为竹产业的龙头，紧扣产业体系
布局，引导竹加工企业转向生产高附加值
的产品，加快竹产业集聚；三产方面，推动
竹产业技术服务、公共服务配套，挖掘竹
文化，赋能乡村游。

面对千磨万击，还要借助好外力。十
年前，永安遵循“不求所有但求所用”，从
省外引进了一批高端人才，组建永安市竹
产业研究院，此外，加强与国际竹藤组织、
中国林科院、清华大学等高等院校及科研
机构的技术合作，为竹企业提供产业公共
技术服务。有人才与技术加持，永安成功
攻破竹木复合集装箱底板径向帘替代旋
向帘的生产设备及生产工艺难题，有效解
决了集装箱原材料供应短缺问题，使加工
效率提升了 50%。此外，节节通公司的探
索表明，在贸易全球化不断深入发展的新
形势下，引导竹企业发展跨境电商也是一
条新路。

暮色苍茫看劲松，乱云飞渡仍从容。
永安竹产业转型升级虽非坦途，但只要按
照“要搞竹子深加工，把小竹子做成大产
业”的要求，沿着“主攻二产、拓展三产、带
动一产”的方向，永安竹产业高质量发展
必将蹄疾步稳。

据悉，三明市特色产业链总链长和一
级链长由市领导担任，牵头单位主要负责
人担任二级链长，组织抽调精干力量成立
工作专班，树立“抓产业链就是抓发展、抓
发展必须抓产业链”的理念，产业链建设推
动产业高质量发展。力争到 2025 年实现竹
木 产 业 全 产 业 链 产 值 700 亿 元 以 上 ，到
2035年实现全产业链产值 900亿元以上。

千磨万击
还坚劲
□本报记者 方炜杭

夏日里的永安竹海，茂密苍翠，竹
韵悠悠，万竿翠竹，迎风傲立。

地处我省中西部的永安市是国内
知名的笋竹之乡，竹资源丰富，竹林面
积 102 万亩，农民人均竹林面积 6.7
亩，居全国第一。

资源虽然丰富，挑战却也不少。
近年来，永安市坚持把二产作为竹产
业的龙头，大力发展竹深加工产业，
但由于大环境的变化，永安竹产业传
统的竹家具、竹集装箱底板等优势产
品面临前所未有的冲击，一些企业遭
遇挫折。

困难面前，唯有求索。连日来，记
者深入永安市多家竹产业相关企业，
了解他们在困境中的探索与实践。

危中寻机，柳暗花明。目前，永安
市年均消耗 4500万根毛竹，永安现有
笋竹企业 166家，已打造了 20个系列
400 多个品种的笋竹产品，形成了以
竹工程板材、普竹板为主，竹香芯和竹
机制炭为辅的竹产业优势集群，实现
了“全竹利用”。2022 年，永安市实现
竹业产值 97.8 亿元。今年上半年，永
安市竹产业产值 64.1亿元，同比增长
11.3%。

核 心 提 示

永安竹农在竹山上精耕细作永安竹农在竹山上精耕细作。。 罗联永罗联永 摄摄

学思想学思想 强党性强党性 重实践重实践 建新功建新功
——党报记者八闽调研行党报记者八闽调研行

主攻二产、拓展三产、带动一产，形成竹产业优势集群，实现“全竹利用”——

拔节生长，永安竹业蓄能勃发
□本报记者 方炜杭 通讯员 林丹 余建华

永安竹林 罗联永 摄

永安最美毛竹王 罗联永 摄

市民逛竹博会展馆。 罗联永 摄

许少仲在直
播带货。

罗兰 摄

福建省竹制品公共检测平台做竹沙
发综合测试。 魏兴谷 摄

从集装箱到车厢从集装箱到车厢

同样一块板材，是钢材的坚固，还是竹子的
坚固？

“从现在的技术来看，作为车厢底板，当然
是竹子！”走进地处永安市小陶镇的长坂工业
开发区，福建省八一村永庆竹木业开发有限责
任公司董事长徐先豪指着一块竹木混合轻体
板骄傲地说，“你看，这种竹木混合轻体板能够
在公交车上代替车厢原有钢制的底板，达到高
密度、高强度，而且这种轻体板成本更低，使用
寿命更长。”

由于强度更高，成本更低，今年，企业这款
新研发竹木混合轻体板十分抢手，销往欧美等
国家，目前处于供不应求状态。

这对徐先豪而言，竹木混合轻体板的“出
圈”，是企业转型迈出的重要一步。

此前，八一永庆生产的产品主要集中在集装
箱底板。1973 年，19岁的徐先豪来到永安成为一
名竹篾匠，从此与永安结缘，也因此见证了竹产
业的“蝶变”。1990 年，徐先豪将目光聚焦到竹胶
板上，他成为全国生产竹胶板“第一人”，并成功
将竹胶板在北京、山东、山西、河北、天津、上海等
地铺开。2007 年，徐先豪在永安市小陶镇创办了
福建省八一村永庆竹木业开发有限责任公司。

很快，八一永庆成长为国家林业重点龙头
企业，其生产的“永庆牌”竹木、集装箱地板等系
列产品是福建省名牌产品。八一永庆通过以“公
司+基地+农户”的模式大力发展竹产业，建立
竹材基地及竹料加工基地 100多个，投资控股生
产竹制集装箱地板企业 5家。八一永庆与集装箱
制造商巨头中集集团、胜狮能源装备、东方国
际、中铁集团、中南集团、万荣集团等客户保持
长期战略合作伙伴关系。公司还连续 3年获评中
集集团优秀供应商。

2020年至 2022年，疫情期间，各国集装箱需
求暴增，集装箱价格飞涨，出现海运集装箱“一
箱难求”的局面。全球 96%的集装箱是中国制造，
八一永庆作为中集集团的供应商，也收获了大
量订单。

“鸡蛋不能放在同一个篮子里。”面对订单，
八一永庆选择了多条腿走路。徐先豪带着团队
提前对企业短期、长期发展进行新的规划。同
时，通过与南京林业大学、中南林业科技大学、
福建农林大学、中国林业科学院生化研究所建
立产学研合作，研发竹木混合轻体板等装备用
板，这些装备用板能广泛运用于火车、轮船、城
市公交车、城市周转车等领域。产品研发成功，
由此也打破了八一永庆对竹木混合集装箱底板
的依赖，实现多功能各种装备用板研创投产和
市场开发。

从集装箱到车厢，竹子可以取代不可再生的
钢材，同样也可以取代难以降解的塑料和几十年
才能长大的木头。这些年，永安全力以赴推动竹
产业发展，转型升级之路一步一个脚印，扎实而
有力，做到“以竹代钢”“以竹代塑”“以竹胜木”。

从家具到家居从家具到家居

“过去，大家一提到永安竹产业，就会想到
永安的竹家具，其实永安也生产竹茶具等小件
的竹家居制品。”福建节节通竹具科技有限公司
董事长许明强坦言，为了扩大消费者对永安竹
家居产品的认识，我们搭建了线上销售网络，现
在我们公司的竹家居产品国内线上销售额每月
达到 20 万元至 30 万元，时常登顶同品类商品销
售榜第一名。

福建节节通竹具科技有限公司成立于 2014
年 9 月，此前致力研发竹办公家具、酒店竹家具
定制、新中式竹家具，是中国竹具品牌联盟执行
主席单位、中国工艺美术学会竹工艺专业委员
会委员单位。产品曾获 2017 中国上海国际竹产
业博览会优质产品金奖、2018 国际（永安）竹具
博览会优秀设计金奖等多项荣誉。

许 明 强 是 一 名 退 伍 军 人 ，回 永 安 创 业 多
年，事业做得风生水起。看中竹产业快速发展
的无限商机，许明强通过借力国际（永安）竹具
设计大赛平台，将大赛产品迅速推向市场，远
销东南亚、中东、大洋洲、欧洲等地。他们的竹
办公家具还被国际竹藤中心相中，“住进”国际
竹藤中心的外国专家办公室，山区竹子首次登
上国际舞台。

“竹家具是大件，竹家居产品相对较小，但
舞台却不小。”2022 年初，节节通在市场调查中
发现，竹家具在国外市场吃香，竹家居产品也
备受外国客户的青睐。于是，许明强决定向竹
家居产品进军。去年夏天，许明强萌生了组建
线上销售人才团队的想法，这一想法，得到许
明强儿子许少仲的支持。许少仲是一名海归，
毕业于加拿大英属哥伦比亚大学，对电商销售
产生浓厚的兴趣。数年国外生活经历，也让许
少仲能获取第一手外国消费者生活习惯、消费
观念等信息、数据。

父子齐上阵。2022年 9月，许明强、许少仲带
领8人电商销售团队，在抖音、小红书、拼多多、淘
宝、微拍堂等电商平台注册账号，展示、推广竹纸
巾盒、竹置物架、竹茶具等竹家居用品。

今年 3 月、6 月，在永安市工信局的组织下，
福建节节通竹具科技有限公司等 4 家竹企业代
表前往福州、厦门，分别参加了 2023中国跨境电
商交易会(春季）、2023 中国（厦门）国际跨境电
商展览会。两次参展，对于许明强、许少仲来说，
收获颇丰，不仅打开了视野，而且结识了不少竹
家居客户，并现场订购了竹家居产品，还与一些
专业的跨境电商团队达成了合作，携手帮助永
安的竹产品出海。

借船出海。为了打开电商销售市场，福建
节节通竹具科技有限公司选择与厦门、深圳、
宁 波 等 地 的 跨 境 电 商 企 业 携 手 合 作 ，拓 展 市
场。经过市场调研，他们发现竹马桶凳、宠物竹
制品很受外国人的欢迎。于是福建节节通竹具
科技有限公司和跨境电商企业联手研发针对
欧美亚马逊的竹产品，双方共同开发的竹马桶
凳于上月进入了亚马逊同类产品销量排行榜
前 10 名。

“做好产品才能让永安的竹制品走出去，但
好产品的诞生离不开工厂和专业跨境电商团队
的精诚合作。”许少仲深有感触地说，工厂在研
发产品的同时，一定要及时结合跨境电商团队
针对当下市场环境给出的调研报告，这样才能
把握市场的风向标，开发出更具市场竞争力的
产品，让永安的竹制品受到更多国外消费者的
喜爱。

走进福建节节通竹具科技有限公司的直播
拍摄办公室，室内摆放着古香古色的竹食盒、竹
茶杯博古架、竹茶盘、竹果盘等竹家居制品，企
业主播正在回复粉丝的提问，摄像师正聚精会
神地调整镜头。

“为了增加竹家居产品的网上曝光率，我们
团队每周进行 3 场直播，每次 4 小时。”许少仲介
绍，今年 6 月，公司的高山楠竹茶杯博古架销量
在抖音平台茶杯置物架爆款榜排名第一。

“以前，电商销售渠道对于永安 10家生产竹
家具、竹家居制品的企业来说，一直是个空白，
想尝试，却止步于资金和销售人才的限制，如

今，我们公司建好的电商销售渠道可以与其他
企业共享，希望大家‘抱团’发展。”许明强说，今
后也希望政府能进一步精准地帮扶永安竹家居
生产企业打开电商销售渠道。

在全球贸易的新形势下，永安市积极引导
竹企业发展跨境电商。截至目前，通过亚马逊等
跨境电商平台销售各类竹产品达 2000 多种，几
乎涵盖了目前竹产业产品的主要类型，产品远
销多个国家和地区。

从人工到智能从人工到智能

工欲善其事，必先利其器。竹产业对劳动力
的依赖程度相对更高，要想转型发展，离不开竹
机械加工设备的应用。

“去年 8 月以来，我们自主研发的竹条选色
机升级版正式投入市场，效果非常好，不断接到
订单。”福建省迈为智能装备有限公司董事长段
嘉诚自豪地说，竹条选色机就是一个机器人，运
用 AI 视觉等智能技术，能自动检测识别竹条缺
陷，能抵抗场地粉尘干扰，节省人力成本。

福建省迈为智能装备有限公司是永安借助
竹博会平台招引来的“凤凰”，是一家专注于研
发生产竹行业自动化设备的企业。

目前，国内生产竹条选色设备的企业仅 2
家。虽然这家公司成立时间不长，于 2021 年 5 月
成立，员工不多，却已经取得了 19项专利。

段嘉诚是三明莘口人，1989 年出生，大学毕
业后，他一直从事竹木加工液压控制自动化设
备的研发工作。一次偶然的机会，段嘉诚发现，
在竹制品加工行业，竹条作为大部分竹制品的
初始原料，制作过程复杂且生产过程存在较多
问题。尤其是竹条选色工序，完全靠人的肉眼识
别，加上竹条种类多，又是非标品，没有统一的
市场标准，选色工作费时费力，难度极大。于是，
段嘉诚萌生了设计一款机器代替人工进行竹条
选色的想法。

吃住在厂，经过了无数次的数据采集、无数次
的选色实验……段嘉诚铆足了劲闯过一道道难
关，终于研发出竹条选色机，并申请、注册了专利。

科技就是生产力，原本需要 4名工人才能做
好的竹条选色工序，现在一台竹条选色机就能
完成，每条生产线每年直接节省不低于 10 万元
的人力成本。很快，段嘉诚研发的竹条选色机得
到竹加工行业客户的认可。短短时间，段嘉诚与
合作伙伴共售出 200余台竹条选色机，并不断通
过对设备的改造升级，实现远程操作，赢得了业
内好口碑。

“过一段时间，我们研发的精刨竹条初选机
即将投入市场，这台机器可以挑选竹条的厚度
和色彩的饱满度，更加智能。”段嘉诚说。

科技赋能，为永安市竹产业插上强劲的翅
膀。近年来，永安市持续完善竹产业链条，加快竹
产业集聚，把竹产业建成生态产业、富民产业，先
后荣获中国林业改革与发展示范区、国家竹产业
科技示范园区、国家竹精深加工特色产业基地、
国家永安竹制品产业示范园区等称号。

如今，在永安，一根毛竹，从头到尾，从里
到外，实现了“七十二变”。例如，在永安市辰烯
竹制品有限公司的生产车间，一根根圆竹经过
机 器 的 精 准 破 解 ，瞬 间 分 成 了 一 片 片 等 宽 竹
板，又被拼接成一张张精致的竹制蛋卷桌。从
竹餐具到竹茶具，从竹桌椅到竹地板……更多
的竹家居产品走进人们的日常生活。竹也从过
去的初加工升级为现在的深加工，主攻二产、
拓展三产、带动一产。目前，永安已建设竹林高
效 示 范 基 地 42 万 亩 ，最 高 亩 产 值 达 到 10250
元；建立竹种资源基因库，建成 3 个竹种基地，
其中万竹山公园竹种达 371 个。

深耕竹产业链条大有可为。“为了延伸产业
链，经过市场调查，我们计划进行竹笋加工和竹
叶黄酮提取，将竹笋变成伴手礼。”徐先豪说，努
力开拓竹产业从物理应用向生物化学、工业化学
应用的资源高效利用。


